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践行“纵横交错，知行合一”理念的有益实践

叶松青 上海交通大学安泰经济与管理学院 1994 届 MBA、首期大文创社群班班

长、MBA 校友会大文创专委会主席，上海经纬建筑规划设计研究院股份有限公

司董事长、院长。

我很荣幸获批参加上海交通大学安泰大文创社群班的学习，清晰地记得开班仪式是在

2021年 10月 31日，作为上海交通大学安泰首届MBA硕士毕业生（1994—1997年）代表

大文创社群班谈感悟，心里是十分激动的！因为有了再次回到母校课堂的感觉。受疫情影响，

整一年的学习课程，几乎都在校外进行，如酒店的大会议室、学员的公司、参访的企业等，

但学习从未间断，因为有着极有责任心的正副班主任和责任教授！感谢交大安泰，配备了这

么优秀的管理团队，令我们在这样一种特殊环境中学有收获，学以致用！我最大的感悟是人

要有一种执着的精神，安泰人践行“知行合一”的理念，直面重重困难，绝不躺平，作为企

业经营者，要执着寻找化危为机的可能。

我们目睹了浦东的开发开放，我们经历了改革开放、中国加入WTO，正处于国家飞速

发展，人民生活水平不断提高的时代。我们是幸运的一代，有更多的机会学以致用。而这飞

速发展的时代使我们深感在课堂里学习到的东西太少，与社会发展的关联度不太够，更有不

少人工作了许多年，还换了不少岗位，却不知道自己真正喜欢的是什么。社会的发展，行业

生态的发展不可预测。所以我们需要不断充电，那么安泰的社群班学习就显得十分有意义了！

这里汇聚了一大群相关类别行业的经营者，大家通过交流互动开阔彼此的眼界，正所谓纵横

交错！这些鲜活的、在学习班上正在发生的行业事例，毫无疑问地比在传统课堂上听到的要

精华和深刻得多！它就在我们的身边！我们可以讨论、分析、判断甚至参与，进而获得深刻

的感悟并取得进步。由此我们MBA的教育和学习目的也就达到了。

我是从事城市规划和建筑设计工作的，更具体地讲是设计院的管理者，创立企业至今已

有 30年。原来传统的规划设计思路日趋没落，我一直在思考未来的路该怎么走。现在城市

更新、乡村振兴的业务越来越多，仅靠传统的一套模式无法开展工作，我们需要有开创性思

维。恰恰在大文创社群班的学习中，我们学习了“如何在城市发展中推进文创产业发展”“文

化创新与跨界发展”“大文创—文化产业新方向”“泛旧时代的文创产品体系化经营”系列

专题，还参与了一系列很有现实意义的走访活动，让我对文创事业、文创产业有了根本性的

认识和切身体会。文化建设是人民城市的核心功能，要把文化创意融入经济发展、科技发展、
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民生发展、文明发展、社会发展、环境发展、全球发展的各个环节上；更要实施文化产业赋

能乡村振兴计划，实施乡村休闲旅游精品工程，推动乡村民宿提质升级，深入实施农耕文化

传承保护工程，加强重要农业文化遗产保护作用。利用上述学习到的知识和经验，我在自身

工作中，主动加大文创实践的分量，改变传统的工作流程和做法，前期加入重要的文创策划

工作内容，增加此专业的设计人员。在受疫情影响的这三年中，我院的城市更新项目“上海

市国庆路 35号综合运营改造项目”“重庆长江索道景区城市更新暨产业拓展联营项目”“关

于创建中国红色文旅新标杆—红其拉甫国门景区商业计划”等都融入了文创的诸多理念要素

和方法，深受业主认可，让我们荣幸中标，有些项目已开始实施，企业的业务也有了转型发

展的可能！

大文创社群班人才汇聚，充满活力！大家十分希望获得真知灼见，也希望能互学互鉴，

触类旁通。当然每一位学员都在各自的企业里担当着重要的角色，工作十分忙碌。为此班主

任和责任教授精心组织课程及安排好特色鲜明的课程计划。实践中我们建议将学习时间延长

至一年半，后半年集中精力准备论文（以每月一课计）。由于社群班的学员特点，我们还建

议在班主任和责任教授的指导安排下，推选出负责任、有活力、有奉献精神的班委成员，进

而配合班主任凝聚人心，推动同学积极参与课程制定和学习，让社群班的学习更有吸引力。

值得一提的还有，在交大安泰经管学院的大力支持和指导下，安泰 MBA校友会专门成

立了大文创专委会，依托交大及校友资源，致力于打造具有中国特色、融合中西文化创意的

一流大文创产业服务平台，为校友、学校和社会提供信息、资本、项目对接和产业交流服务，

形成文创合力。具体而言，实现了三个层面的链接：一是以安泰为平台，加速校友与学校资

源的链接，为校友发展提供支持与帮助；二是加速校友间的资源链接，促进校友企业间的商

业合作；三是扩大校友与行业生态圈的链接，助推校友企业升级发展。为确保专委会高效能

运转，专委会搭建了专职的管理团队（均由热爱文创的校友兼职），核心成员具有丰富的文

创经验背景、极强的工作能力，充满热情、热爱组织、甘于奉献、善于协调。文创产业作为

一种新的业态，兼具“文化”“创意”“产业”三个特征，专委会成立大半年来，通过提供

产业应用场景，举办行业沙龙、企业参访、资源整合、创投对接等形式多样、内容丰富的活

动，逐步链接和汇聚上海、长三角、全国乃至全球文创资源，真正把专委会打造成大文创研

究和实践领域具有影响力的组织，让我们共同分享文创新机遇，探寻文创产业发展新路径！

在这特殊时期的一年学习中，大文创社群班通过课堂学习、走访调研等丰富多彩的教学

活动，共进行了 16次的课程学习和走访、12次的项目云分享，硕果累累。同学间共产生合

作项目 5个、文创产品 3个、总结论文 11篇……这还只是面上的成果。大家一致认为，同



3

学间增强了互动了解，对行业生态有了鲜活的洞悉，很好地推动了自身企业的发展，这种影

响对个人、对企业、对未来必将是深远的，这是我和大家一致的感悟！
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